

# えがお

「えがお」が、ホームページで見られるようになりまし。広報誌「えがお」や「伊那市えがお」で検索して、ご覧ください。



令和4年度  
No. 8  
3月13日

伊那市  
よりよい  
教育環境  
推進連絡会

## 伊那小学校第44回公開学習指導研究会

### 「研究テーマ」「内から育つ」

「えがお」が、ホームページで見られるようになりまし。広報誌「えがお」や「伊那市えがお」で検索して、ご覧ください。

伊那小学校では、三年ぶりに参集しての公開学習指導研究会がおこなわれました。この日は、北は東北地方から南は九州地方まで、約五百人の方が伊那小の実践に学ぼうと参加しました。

自由参観からシンポジウムまで、次のような内容で、公開がおこなわれました。

【共同参観授業】		
年組	題材名～活動名～	助言者
1 秋	ありがとう わたしのカイコ ～まゆから 糸をとろう～	東京学芸大学名誉教授 平野 朝久 先生
2 直	冬も気持ちいい うずちゃん ～うずうず学校～であそぼう～	信州大学学術研究院教育学系教授 畔上 一康 先生
3 穀	ありがとう ききちゃん家族(ひつじ) ～ききちゃんとききちゃんのおい いきたいところと一緒にいこう～	元駒ヶ根市立赤穂南小学校校長 安積 順子 先生
4 勇	つってみたいな こだわりのとうふ ～わたしのめざすとうふをつくろう～	同志社女子大学現代社会学部 現代子ども学専攻教授 吉永 紀子 先生
5 明	明組プラネタリウムをつくろう ～プラネタリウムを見合おう～	安曇市立豊科東小学校校長 馬淵 勝己 先生
6 山	私の酵母パンを焼いて幸せのおすて分け ～地域の人に私のパンを食べてほしいな～	福井大学副学長 松木 健一 先生

  

【自由参観授業】			
年組	本時の題材名～活動名～	年組	本時の題材名～活動名～
1 春	いつまでも一緒だよ(ポニー) ～ともがき広場に馬房と放牧場を作ろう～	4 智	林のくらしを 智組のみんと楽しもう ～冬の林を楽しもう～
1 夏	きらきら わくわく あめづくり ～きよはは どんなあめを つくろうかな～	4 仁	知りたい 感じたい 川に棲むアマゴのこと ～今のアマゴにしたいことをしよう～
2 謹	お母さんになるさくやおなかの中の 赤ちゃん おじさんになるまるとの冬(ヤギ) ～まるとさくのおなかの中の 赤ちゃんといっしょに出かけよう～	5 忠	自分たちが作った料理を食べてもらいたいな ～6年生にお礼の料理をどうぞ～
3 剛	盛り上げよう、通り町の町づくり ～スタンド看板をつくろう～	5 孝	アスレチックで楽しもう ～安全で丈夫なアスレチックにしよう～
3 正	アイガモさんにありがとうの気持ちをこめて ～お別れが近づいてきたアイガモさんと楽しもう～	5 文	開催！ 新生文組フェス ～これまでの経験を総合的にいかしながら、 よりよいパフォーマンスをつくろう～
		6 森	生まれ変われ ぼらの竹林 ～記念品をつくろう～

  

【学習発表】			
年組	本時の題材名～活動名～	年組	本時の題材名～活動名～
2 敬	ぶうちゃん親子となかよく生活しよう ～ぶうちゃんが赤ちゃんをうんだよ～	6 川	食べて喜んでほしい 私の心を練り込んだ上生菓子 ～たくさんの人たちに食べてもらいたい～

  

【シンポジウム】  
教育の不届なるものは ～伊那小の実践が意味するところ～  
コーディネーター：畔上 一康 先生  
登壇者：平野 朝久 先生 松木 健一 先生 吉永 紀子 先生  
安積 順子 先生 馬淵 勝己 先生



右：アイガモさんと  
楽しくすごそう  
左：どんなあめを  
つくろうかな



上：豆乳の温度を測りにがりをいれるタイミングをみています。  
下：手作り酵母を使った、カンパーニュが焼けました。



上：お別れが近づきききちゃんとお散歩を楽しみます。下：これからチームでつくったプラネタリウムを見合います。



上：まゆから、ペットボトルに糸をまき取っています。下：部屋にいるうずちゃんの様子を確認しています。



最後のシンポジウムでは、五人のシンポジストの先生方から、「教育の『不届』なるもの」伊那小の実践の意味するところ」というテーマで、伊那小の児童が主体的に学習する姿やそうなるための先生方の支援や準備などについて、お話ししていただきました。リモートでなく、目の前で活動する子どもたちから学ぶ、充実した研究会となりました。

学習発表では、二つの学級の皆さんが、これまでの学習の様子を、多くの参観者の前で堂々と発表してくれました。



授業後におこなわれた授業者との懇談の様子。

## 令和4年度 各学校のよりよい教育環境推進協議会 取組み報告

【児童会・生徒会の本年度の目標】及び【課題や次年度の取組みの方向】

<p>伊那小学校</p>	<p>【児童会目標】 笑顔あふれてワクワクする 伊那小学校</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>来年度は見守り隊の方や安心の家の方に学校にお越しいただいて、子どもたちとの交流ができるようにしたい。</li> <li>地域にも積極的に呼びかけて見守り隊の方の数を増やしていきたい。</li> </ul>	<p>伊那東小学校</p>	<p>【児童会目標】 みんなが楽しめる学校をつくろう</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>「安全見まもり隊」の位置付け（保険の加入等）と活動の活性化</li> <li>「のびゆく会」と「安全見まもり隊」の合同会 今年度はコロナ対策として小委員会の開催であったが、来年度以降は数年前の形に戻し、委員会を開催し、児童の安全・安心につなげていきたい。</li> </ul>
<p>伊那北小学校</p> <p>【児童会目標】 Try ～自信をもって 挑戦しよう！～</p>	<ol style="list-style-type: none"> <li>総合・生活科を軸とした森の活動 ・上牧里山の会の皆様と「希望の森」地主の皆様のご理解、ご協力により、学校近隣の2つの里山を中心に低中高に分けた活動プログラムが機能しているので更に定着を図っていききたい。</li> <li>地域講師によるクラブ活動 ・野外観察、ダンス、囲碁、茶道など特色を生かし地域講師に直接指導して頂く方向で今後も進めていきたい。</li> <li>地域や公民館活動と協働した『いきいきサロン』の実施 ・今年度は開催予定日の数日前に連絡を取り合い、毎回開催するかどうかを相談してきたが、結果としてすべて中止となった。子どもたちには、地域の方に教わったり、参加したりする取り組みを楽しみにしているので、来年度は、新型コロナウイルス感染症が収束すればすぐに再開したい。</li> </ol>	<p>伊那西小学校</p>	<p>【児童会目標】 感謝の気持ちを大切に みんな仲よし 伊那西小</p> <p>来年度も、本年度と同様に、感染対策を十分に行いながら、安全にかかわる取り組みや地域との連携を推進していきたい。</p>
<p>富県小学校</p> <p>【児童会目標】 笑顔でいっぱい</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>PTA、えがお見守り隊の協力で作成する「安全・防犯・防災安全マップ」を今後も地域の実態に合わせて更新し、全戸配布をしていく。</li> <li>児童の安全な登下校をさらに進めるために、「とみがたっ子応援団」にも呼びかけ、連携・強化を図っていく。とみがたっ子応援団、えがお見守り隊の会合の際には、授業参観等で子どもの様子を見ていただきながら懇談を進めていく。</li> </ul> <p>※今年度も計画したが、コロナの影響で授業参観をしていただく機会をとることができなかった。</p>	<p>新山小学校</p> <p>【児童会目標】 S・・・最後まで あきらめずに M・・・みんなで 仲良く楽しく I・・・いつも大きな あいさつ返事で L・・・ルールを守り E・・・笑顔あふれる 新山小学校</p>	<p>○交流について</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>新山保育園とは場所が近く、兄妹関係が多いこともあり、子ども同士顔と名前が分かるくらいの交流ができています。小学生は交流をする度に保育園児との交わり方が上手になっていて、小学生にとってなくてはならない活動となっている。また子どもについての職員の情報交換も直接顔を合わせて頻繁に行うことができ、少人数の子ども一人ひとりの様子を的確に把握することに役立っている。月1回のなかよし連絡会をベースにして、今後も臨機応変に連携していきたい。</li> </ul> <p>○安全について</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>安全パトロール隊をはじめ地域の方が、登下校の際に通学路に出て見守ったり、巡視したりすることで事故なく登下校できた。</li> <li>特認校制度利用家庭も下校時に全家庭が子どものお迎えにきていて揃っているか確認し合い、集落センターにお迎えに来られていない家庭があれば、学校に連絡をくださるようになっていく。</li> <li>工事・通学路で異常があった際にはすぐに職員がいき、写真を撮って全職員と共有した。雪かきは、地域の関係者にお世話になりながら、職員も子どもたちも参加し対応することができた。</li> </ul>

<p>美篤小学校</p> 	<p><b>【児童会目標】</b> 心に思いやりの種をまいて 笑顔の花をさかせよう</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・来年度も伊那市協働のまちづくり交付金を活用した通学の安全確保のための交通安全運動を展開する予定</li> <li>・横断歩道での道路横断の仕方を学校と家庭で繰り返し指導していく。横断歩道の前で手をあげて横断する意思をドライバーに伝えること、車が停止するのを確認してから横断すること、横断中も周囲を確認しながら渡ることができていない実態がある。</li> </ul>	<p>手良小学校</p>  <p><b>【児童会目標】</b> なかよし手良っ子 な…なかよく か…かんがえあう よ…よい生活習慣 し…しらべる</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・児童数大幅減に伴い、学校としての活動を見直す時期にきている。子どもの安全見守り隊の方を中心に、協力してくださる方も年々減少傾向にある。従来からあるものを引き続いてやっていくことには限界が見えてきた。回数を減らすなど、互いが負担とならないように活動を精選していく必要がある。</li> <li>・読み聞かせ、食育については引き続き充実した取り組みを継続したい。</li> <li>・今年度も地区や学校行事の中止が相次いだ。また、下手良・八ツ手地区を沢岡地区に統合したことにより、行事のあり方を再考する必要がある。地域の方との交流の場となっている諸行事を大切にしながらも、負担のない方法を探っていききたい。</li> </ul>
<p>西春近北小学校</p> 	<p><b>【児童会目標】</b> みんな仲良く 明るいあいさつ ～楽しい北小 笑顔の北小～</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・感染症対策を施した上で、今年度以上に地域との協働を軸に、できることをできるときにできる形で実施する方向。ただし、飲食の伴う会は控える方向で確認をした。</li> </ul>	<p>東春近小学校</p>  <p><b>【児童会目標】</b> みんなで協力 ～やろうと思った事は どんどんやってみよう～</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・150周年記念事業の一つとして、来年度、AKBマップの改訂を予定している。</li> <li>・子ども安全見守り隊の皆さんに、学校行事の変更について、連絡する方法が難しい。</li> <li>・今後も「あいさつ運動」をさらに充実させていきたい。</li> </ul>
<p>西箕輪小学校</p>  <p>西箕輪中学校</p> 	<p><b>【児童会目標】 全校みんなに届けよう！</b> あいさつ・楽しさ・思いやり</p> <p><b>【生徒会目標】 再興 ～西中に新風を～</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・今年度も、西箕輪学校教育環境推進協議会が縮小開催となり、地域の方々と意見を交わしたり、思いを共有したりする機会が少なかった。このような状況下であっても、あいさつ運動や登下校時の見守り等、今行っている活動を大切にしながら、地域の方々との連携を念頭に、教育活動を行っていききたい。</li> <li>・今年度は学校の近くで大きな事件があった。また、今後も熊や猿の出没が予想される。定期的な見守りとともに、普段から児童生徒の登下校時に軒先に出ていたり、気軽に挨拶を交わしていただいたりするよう、地域との協働を大切にしていきたい。</li> </ul>	<p>西春近南小学校</p>  <p><b>【児童会目標】</b> 協力し みんななかよし 児童会</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・例年の活動の見直しを行う中で計画を立て、ねらいにあった可能な活動を行うとともに、活動の見直しを持ちながら充実させていきたい。</li> <li>・南小体験教室については、今年度同様に地域活動として地域主体で活動する形にし、学校が協力する形をとる。</li> <li>・南小応援隊については、この年度末から来年度当初にかけて募集や確認を行い、多くの方の募集をしていきたい。</li> </ul>
<p>高遠小学校</p>  <p><b>【児童会目標】</b> 楽しく笑顔 いっぱいの高遠小</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・本年度は、感染対策をしながらコミュニティスクール運営委員会やコミュニティスクール感謝の会（まとめの会）を行うことができた。限られた人数ではあったが、児童の様子からよりよい環境をについて話し合うことができた。来年度も実施方法を工夫しながら行いたい。</li> <li>・感染症対策をしながら、引き続き、地域の方皆さんが高遠小応援隊ととらえ、コミュニティスクールの活動や、様々な学校行事への参加を呼びかけ、児童との結びつきを強くしていきたい。</li> <li>・ボランティアの方々の高齢化に伴い、後継者を探すことが課題である。来年度も、輪を広げていかれるよう、連携しながら取り組んでいきたい。</li> </ul>	<p>長谷小学校</p>  <p>長谷中学校</p> 	<p><b>【児童会目標】</b> みんなで作ろう スマイルスクール</p> <p><b>【生徒会目標】</b> 桜梅桃李 ～個性の花を 咲かせよう～</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・子どもたちの安心安全の見守りをしてくださる方々を再募集していきたい。</li> <li>・3年ぶりに見守り隊の方々と直接対面することができたが、一部の方に過ぎない。次年度はさらに多くの方に来ていただけるように呼びかけていきたい。</li> </ul>
<p>東部中学校</p>  <p><b>【生徒会目標】</b> 共越</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・新たな形での「よりよい教育活動推進協議会」は比較的スムーズにスタートすることができた。</li> <li>・本校は校区が広く小学校のような「見守り隊」組織の活動に難しさもあるが、各小学校の「見守り隊」と中学校PTAとが連携した中学校区の見守り隊の活動を進め、小中学生の登下校時の安全確保をいっそう進めていきたい。</li> <li>・旧委員であった警察等の関係団体や地域の方々との意思疎通や意見交換を日常的に行うよう努めていきたい。</li> </ul>	<p>高遠北小学校</p>  <p><b>【児童会目標】</b> なかよく 楽しく明るい 元気な学校にしよう</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・登下校の安全確保に対する取り組みの充実を図る。</li> <li>・感染予防対策に努めながら、これまで大切にしてきた地域とのつながりを再確認し、更に深めていく。</li> <li>・学校教育方針の浸透を図り、地域ぐるみで子どもを育てる気風を更に高める。</li> </ul> 
<p>高遠中学校</p>  <p><b>【生徒会目標】</b> 開 花 ～繋がる 支える 広がる～</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・高遠中学校応援隊の方々には、できるだけ交流を通して生徒の成長にかかわっていただきたいが、新型コロナウイルス感染拡大が続き、なかなか交流の機会をもつことができなかった。次年度からは徐々に活動も戻っていくと考えられるため、高遠中学校応援隊の方々とつながりを再度確認しつつ、協力体制を確立していきたい。</li> </ul> 	<p>伊那中学校</p>  <p><b>【生徒会目標】</b> 新加(しんか) より良い学校を作るために、 自分で考えて行動しよう。 ○それぞれが考えて活動する ○新しいことへも挑戦 ○基本的な生活への意識の向上</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・委員の皆様には、参観週間や伊那中公開に合わせて参加していただき好評であったため、来年度以降も会合ではなく、本年度同様、実際の授業や学校での生徒の様子を参観していただき、自由にご意見やご示唆をいただく形態を拡充していく。</li> <li>・よりよい教育環境推進協議会の委員も含めて、地域と学校が交わり、語り合う機会を意図的に増やすことで、「地域の中の学校」といった意識を本校職員も住民の皆さんにも高め、今後も双方の良い関係を保っていききたい。</li> <li>・学校だよりを地域回覧したり本校ホームページに掲載したりすることで、本校の教育活動の様子を地域へ情報発信し、理解していただく取組を継続していく。</li> </ul>
<p><b>編集後記</b></p> <p>今年度も、市内小中学校や公民館、講演会などにお伺いし取材をさせていただいたり、原稿をお寄せいただくことができ、大変お世話になりました。おかげさまで、地域や学校の特色ある活動を紹介させていただくことができました。それぞれの地域で、いろいろな立場の皆さんが、子どもたちや学校を支えたり、お年寄りが元気に活動していたりする様子がすばらしく、よりよい教育環境を作ってくださいに感謝申し上げます。一年間、ありがとうございました。</p> 		<p>春富中学校</p>  <p><b>【生徒会目標】</b> 輝 け ～つながる“想い” 広がる“笑顔”～</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・令和2年度より、2回目の矢羽根の会では会員に授業参観をしていただいているが、感染拡大に伴う学校閉鎖等があり実施できなかった。昨年度実施の際、生徒の様子がよく分かるというご意見を多くいただいたので、来年度は実施の方向で検討していく。七夕コンサート、文化祭は本校保護者限定の有観客で開催し、地域にはオンライン配信を行った。今後も引き続き、学校だよりやHPを活用して情報発信していく。</li> <li>・登下校時の交通安全に関するご意見をいただいくが、雪が降ったときの歩道、殿島橋の雪かきについて支援をいただきたいと考えている。</li> </ul>